
串、患、忠

真亦假時假亦真

各位讀者，看
到本山人上述的
標題，有否想到

彼此的關聯呢？且細閱我道來。
據說以前有兩位讀書人，約同一起
上京赴考，在赴京途中經過一間廟
宇，聞說該所寺院內的菩薩對善信所
求之事均非常靈驗，於是書生兩人決
定到那所寺院參拜欲查詢前程。書生
在佛前誠心叩拜，道說心願，祈求菩
薩加持能如願高中。隨後從籤筒中求
得的籤交予廟祝解說，廟祝把籤一
看，籤上只寫了一個「串」字，在驚
喜之餘，隨即向甲讀書人恭喜︰「這
次施主赴京應考一定高中狀元！」甲
讀書人驚愕地問道︰「何解？」廟祝
解說︰「兩個『中中』字串在一起不
高中才怪呢！」乙讀書人在旁聽後隨
即到寺院內拿了另一籤筒在佛前跪拜
後換取了甲讀書人同一籤號當是自己
求得，然後交予廟祝解說。廟祝看
後，很嚴肅地說︰「施主不用上京赴
考了，趕快回家專心務農以避免災禍
來臨。」乙讀書人不悅地問道︰「我
與甲讀書人求得同一支籤，何解卻有
不同的解說？」廟祝道︰「恕我直
言，雖然同一籤均是『串』字，可惜
施主用『心』去謀求達到目的，所以
『串』下面加上『心』不是『患』字
嗎？」廟祝繼而更苦口婆心勸說乙讀
書人放棄赴京專心回家修行，安居樂
業好了。
可惜乙讀書人不甘心，認為廟祝
胡說八道，心想我一定要高中回來
拆廟祝你的招牌。於是不聽廟祝勸
喻，仍然與甲讀書人一起赴京考
試。不久，科舉公布結果，果然甲
讀書人高中狀元，可憐乙讀書人不
但名落孫山，更犯上牢獄之災。何
解？原來乙讀書人為了達到高中目
的，不惜冒險考試作弊，更賄賂監
考官，紙包不了火，事件終被揭發

了，這能不坐牢嗎？
雖然這可能是傳說，但從這則傳說

中，啟發了我的思維，無論在做事方
面，或在做人處世方面，心術一定要
「正」，否則禍患無窮，正邪真是一線
之差。看看本港的「反中亂港」的政
棍，因為心術不正，欲賺取政治本錢，
不惜妖言惑眾，危言聳聽，製造事端，
導致社會混亂，這些政棍壞分子正在
得意忘形之際，「香港國安法」卻適
時訂立，他們頓覺惶恐萬分，急急謀
求逃生之路，更無恥地要求外國庇
護，甘心做外國狗。那些無知被誤導
的盲從跟隨者慘被這班政棍拋棄而變
成犧牲者，這不是因果報應嗎？
從「串」和「患」兩個字，使我聯
想起另一個字－「忠」字。話說清
朝乾隆年間，乾隆皇帝下江南，某一
天外巡時不慎跌倒在地上，各隨從官
員驚惶失措，不敢上前攙扶皇帝，
據悉當時的法例規定，未得御准，
任何人皆不能接近皇帝，何況接觸
龍體，各官員在不知所措之際，突然
走出一個七品小官不顧一切趕忙上前
扶起乾隆皇，該七品小官的上司此時
卻馬上命令手下把該小官抓起來並要
問罪之餘，突然皇帝大喝一聲︰「且
慢！他何罪之有？我還要重重賞賜
他，因為他在危急之時不顧冒犯之罪
而做出應做的事，這正是表現他的忠
心。」該小官經此一事，一生官運亨
通，忠心報國。
這個「忠」字真是意義重大，回顧
古今中外，每個國家都有不少忠心衛
國的英雄故事流傳，相信每個國家的
國民都會熱愛自己的民族，遇到外族
入侵時必不惜保衛國土。但可惜現在
香港年輕人有多少人真正明白這個
「忠」字的含意呢？「忠」不僅是對
人和處事，更重要是要對國家的「忠
誠」。各人應清楚明白有國才有家的
道理，放之四海皆準！

當今「天下第一武
指」八爺袁和平因疫
情被困香港大叫好

悶，「我想開工，從來沒有想過退休，我
雖然75歲都要發揮自己的餘暉，不要
浪費！回想47年前1973年7月20日李小
龍突然逝世，我當時不相信，他那麼健
碩好功夫怎麼可能？我曾在邵氏片場見過
他一面，咦，不是太勁吧……和我差不多
的高大，並非好威猛，怎料他脫掉襯衫
肌肉好勁，身手快到無人能及！我從沒
想過與他合作，因為我知道他有自己一
套，可惜他很快走了，全世界仰慕中國功
夫都因為他，好難找到李小龍第二！」
八爺好身手卻從沒收徒弟，人人替他

高興有個契仔「宇宙最強」甄子丹，八
爺笑了，「其實甄子丹不是我契仔，我
名義上是他的師父，他有根底的，我們
認識之時他好young未夠20歲，外形身
手都OK，我給他機會捧他……他本身
在美國長大，好多事物都見過，特別對
搏擊好了解。其實，子丹拍時裝片動作
節奏感比香港所有武打明星都優秀！他
是否『宇宙最強』我不知道，不過他的
確算強！我當年都知道他會紅，但不知
道會紅得這麼厲害！他做人處事OK，
好尊重我稱我師父……他有請我食飯，
有沒有講過多謝？……我
忘記了，哈哈哈哈。」
另一方面八爺好欣賞

李連杰，「他是功夫字
典，什麼功夫都懂，在
外國好紅，人人 Jet Li
Jet Li叫他。有人說看過
他五勞七傷的視頻，我
沒看過但我知道……幾
年前他跟馬雲合作，我
都有去幫忙，我見他容
光煥發，指揮若定，好
夠氣好企理，好有活

力，完全沒有事！事實他本身有少少皮
膚的毛病，不過他有一個懂特異功能的
師父，兩下子將他醫好了。李連杰打功
夫真的不留力，容易受傷就是這個原
因。」
所有人在八爺手中都會變得武功高強，

其中一位是發哥周潤發，「李安叫我拍
《臥虎藏龍》，而且要拍輕功，我們在安
吉那個竹林用兩日時間開平了條泥路，駛
進了兩部大吊車，因為『威吔』才是那場
浪漫戲肉的主角！其實發哥可以用替身，
60多呎高他都肯親自上陣好難得，兩日之
後發嫂愛夫情切表示︰我老公好危險，唔
好喇……OKOK！發哥表現得好好，十
足武林高手！」《臥虎藏龍》在奧斯卡連
得4個大獎項，如果有「最佳武術指導」
大獎八爺一定得獎，他聞言立即回應︰
「Sure Win啦！哈哈！」
八爺也是救場專家，最難忘他幫了星

爺的電影《功夫》，「我當時不好意思
去接手……我同星爺從未合作過，其實
我和他不同分量，我含金分量，他卻含
鑽石分量的。我出了一個條件，星爺不
可多聲氣，否則我即走，我聲明在先只
是有備無患哈哈！其實星爺好有sense，
設計的鏡頭都不錯，我和他夾得來就是
人結人緣！最好笑，星爺提出要在

ending除衣服，我就說
不好，你不是好大隻，
最後他還是脫了，原來
真的有少少肌肉，觀眾
受落，這套是喜劇功夫
片OK啦！」
其實八爺向來鐵漢

柔情，跟誰都合得來，
這正是源自歷史上第一
位武術指導袁小田大師
的DNA，正如八爺所言
父業子當承，不單在工
作上，也在品德之上。

「天下第一武指」——袁和平
目前，香港疫情已進入第三波，不知
源頭的爆發令人憂心忡忡。政府日前加大
力度，希望以短期措施治標。鼓勵在家工

作的「新常態」，學校立即放暑假，宗教活動叫停，連食
肆都要禁止晚上堂食7天……飲食業表示，擔心因而損失
數以幾十億元計的生意。
食肆雖然被停止堂食生意，但始終有外賣業務，為何會
損失如此慘重？
如果是中小型的食肆，當然可以將業務轉為外賣，而事
實上，不少如文公子一輩早出晚歸者，或者「無飯家
庭」，對外賣需求甚殷。眼見鄰近出名的街坊小店，外賣
客人川流不息，生意可能不減反增；但亦見有不少食肆，
提供自取折扣，可知其實競爭也還是相當激烈的。
至於大型食肆如酒樓，靠的是酒席生意。婚宴在「限聚
令」下已經沒新人擺酒，社團宴會全面延期甚至取消，影
響所及，已有一家標榜婚宴專家的上市集團宣布全面退出
婚禮酒席市場。至於商務應酬，以至平時一家人全包宴晚
飯，都已經變成可免則免，晚飯生意變得蕭條，酒樓生存
力自然大受打擊。
生意減少，成本卻沒有降低。如果沒有宴會或晚飯生
意，酒樓根本毋須租用過萬呎的舖位，而且不必聘用為數
眾多的廚師和侍應；然而，租金不減，取了政府抗疫津貼
的又要承諾不裁員；如果每晚還要準備好餐牌上眾多菜式
的食材，成本亦不菲；租金、人工、食材不減，經營者變
成進退兩難，只能各師各法，有些推出特惠外賣菜式，不
少索性更只做早午茶市，下午3點後關門大吉。
而在疫情肆虐下，不少餐飲店有顧客甚至員工確診，令

食客止步，更使鄰近的食肆生意雪上加霜……
過去一年先受人禍影響，再受疫情打擊，香港失業率已

開始惡化。飲食業聘用不少低技術勞工，政府如果要保住
基層就業，就更不能忽略保護飲食業；必須正視飲食業面
對的存亡問題。文公子希望政府不要再進一步打擊飲食業
的生計，建議在嚴格執行防疫指引的前提下，晚間堂食禁
令在期滿後予以取消。
其實外賣是最不環保的行為，用的膠袋數量激增，飯菜

湯用的容器都是發泡膠，餐具用完即棄，所以恢復堂食可
有助環保。此外，由於送外賣行業興起，滿街都見到送外
賣的車輛；但見不少外賣單車騎士，在行人路上橫衝直
撞，而其實行人路踩單車是犯法的！希望政府能向外賣車
手們加強宣傳，然後加強執法，保障路人的安全。

新常態下的飲食業

相信大家都知道
疫情第三波很嚴

峻，每一日都有幾十個案確診，令
到每一個人只要落街心情就變得擔
憂。除了身體健康之外，疫情降臨
之下我們不能夠沒有工作，因為沒
有工作我們便失去了生活的能力；
與此同時，疫情亦控制了我們的生
命及賺錢方法，相信大家也知道有
很多行業差不多結業，未有結業的
都損失慘重，其中一個重災區便是
娛樂圈，好多藝人們都無工開呆在
家中，幸好也見到一些積極的幕前
朋友，他們努力地為自己尋找一條
新的血路、新的出路。
記得之前我都同大家講過娛樂圈
有很多醒目的仔女在互聯網上做直
播銷售節目，與一些品牌合作掛鈎
拆賬分成來賺錢，所以網上直銷節
目絕對適宜幕前的朋友來尋找一些
工作生機。而這兩個禮拜也聽聞了
有一些電影公司重新開戲，雖然投
資金額不多，但一些有心的娛樂圈
大亨仍然支持電影業，期望找一些
工作給大家維持生活，因為他們知
道任何市道也好，都應該要勇敢面
對。
近來我看到互聯網上有一些藝人
他們大膽地嘗試在平台上表現自
己，例如︰張晉在互聯網上表演獨

特的技藝，就是跳舞，以及近期他
更同太太蔡少芬上載了一條互相跳
舞的短片，吸引了過百萬的人次觀
看，當然有些朋友會覺得因為他們
是藝人，所以有一定程度的吸引
力！但互聯網直播系統最初的時間
都是由普通人玩多，反而藝人因為
有公司、有經理人好少在互聯網上
展現自己的才能，但是現在或已經
明白到互聯網是一個宣傳自己的好
地方，所以很多藝人已經開展了他
們的互聯網世界，例如︰小龍女李
若彤，她每天至少開一至兩次直
播，純粹介紹一些自己喜歡的東
西，甚至素顏見人，完全不介意大
家看到她的真面目，皆因大家都知
道她年紀也不小了，但仍然可以保
持得這麼好，上載了一條片不用一
個鐘已有接近10,000人瀏覽次數。
所以，這已經證明互聯網將慢慢地
演變成藝人們另一個表演的平台，
這絕對是一件好事。
雖然這個世界有很多危難，我們

很辛苦地面對，但始終相信有危必
有機，只要我們相信我們是有能力
的，事件總會一一解決，娛樂圈的
朋友們要繼續加油，我也知道幕後
有很多朋友已轉行成為了開公共交
通工具一族，只要捱過這關，就會
有美好的明天。

疫情嚴峻生活壓力沉重

如果我問你，一生中看了多
少美好的風景？你一定會回憶

你走過的路，是否去了旅行，去了哪些名勝風
景區，那裏最著名的風景區又是怎樣的？經過
這樣的層層篩選，你最後說出來的風景一定不
多。那麼，美好的風景到底是怎樣的？其實這
個問題因人而異。
對美好風景的不同理解，就會有不同的答案。

有人以為，世界名勝古蹟才算是美好風景；但也
有人認為，一些平凡甚至常見的場景，只要令人
舒適，令人心情愉悅，就是美好的風景。那為什
麼會對美好風景有不同理解呢？其實這體現出一
個人對風景的審美眼光，那麼，這從某種程度上
說，也是對生活的審美眼光。美好風景並沒有標
準的答案，答案就在我們心中，只要懂得欣賞，
處處都是美好風景。
其實一生中見過多少風景，並不在於走了多

少路，這是不能等同的。有些人一生都在行
走，但他也僅僅是在行走，甚至會認為是一種
奔波跋涉。因為沿途的風景沒有入他眼裏，他
眼裏只有前面要走的路程。而有一些人，他去
的地方並不多，但是他的眼睛裏和心靈上卻裝
滿了豐富的內容。這當中的區別就是，前路是
否懂得欣賞。所以我們才強調，學會沿途多欣
賞，這是多麼重要。欣賞，其實是用一種開放性
的眼光去審視，用一種愉悅、平靜的心情去對
待。當你欣賞，首先是這件事物引起了你的注
意，入了你的眼裏，你和這件事物之間發生了美
好的邂逅，它已經走進你的大腦記憶中。然後，
你再用一種寬容開放的心態去看待它，你慢慢地
發現它的特點、它的美。當你發現風景之美時，
對於風景來說是一件幸運的事，因為它的存在得
到了人的認可和讚賞。而對於你來說，其實也是
一種幸運，你發現了、收穫了風景的美，它將會

成為一種無形的形式，即使你看過就忘了，但這
種美好的東西是潛在的，它會在你的大腦裏、會
在你的人生裏、會在你的氣質裏。我這樣說並不
誇張，一個懂得欣賞美的人，才會獲得美。
現在，你一定知道了吧？如果經常喜歡旅遊，

要記住並不是去的地方愈多就愈好，誠然，美好
風景是存在的，但這個前提是你一定要學會欣
賞，你一旦學會了欣賞，你就會發現，美的東西
比你想像中還多得多。如果你不經常去旅遊，沒
有充足的資金，也不需要憂愁。其實很多美的風
景都是來源於生活，只要你有一雙善於發現的眼
睛，有一顆樂於欣賞的心靈，哪怕是每天上下班
的路上，你都會發現美好的東西處處存在。
朋友們，無論走到哪裏，請記住：沿途多欣
賞。無論我們一生中走的路是多還是少，只要常
常欣賞，美好的風景就能入我們眼裏，走進我們
的人生裏，豐富我們的視野。

沿途多欣賞
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釣魚趣談
對喜歡釣魚的人來

說，釣魚非常有意思，
一根細細的魚線就是人
與魚的幾次三番的較
量，既考驗智力，也比

試耐心。釣魚充滿了無窮的神秘感，釣者
屏氣凝神，每一次魚浮顫動，都會牽着釣者
的心弦。所以，選擇釣魚地點要明察，下
餌時要機智和勇敢，提鈎時需果斷和順勢，
這些都直接影響到收穫的質量和數量。
汪曾祺有一篇妙文《釣魚的醫生》，寫

王淡人一邊吃魚，一邊喝酒，一邊甩鈎釣
魚，非常好玩。小竹椅、小灰爐子、小
鍋、小提盒，還有一瓶酒。王淡人釣上來
一條，刮鱗洗淨入小鍋燒。魚熟了直接佐
酒用，戲稱「起水鮮」。若有人來看病，
王淡人就把魚竿插在岸邊濕泥裏，跟着女
兒起身往家走。他每天總要到河邊釣釣
魚，正所謂「一庭春雨，滿架秋風。」
醫生如此釣魚還不算稀奇，你聽說過把

花朵當魚餌嗎？有一位美國垂釣者，他的
魚鈎上只掛一朵小野花。這突然降臨的鮮
花，在魚的世界裏，不亞於爆炸性的新
聞。魚兒們圍過來，對花朵進行研究、分
析，躍躍欲試，伺機上前親吻，甚至會偷
咬一口花瓣。當魚兒們再次來臨到花朵
旁，牠們興奮地游來游去，浮標在水面時
沉時浮。終於，一尾金色鯉魚像小野花一
樣掛在了魚鈎上。
美國人和英國人同宗，但對釣魚卻有不一
樣的管理模式，頗顯規範。一天早上，英國
作家狄更斯正在釣魚，一個陌生人走過來
問：「怎麼，你在釣魚嗎？」「是啊！」狄
更斯毫不遲疑地回答︰「今天，釣了半天，
沒見一條魚，可在昨天，也是在這個地方，
卻釣到了15條魚！」「是嗎？」陌生人又
問︰「那你知道我是誰嗎？我是專門檢查釣
魚的，這段江上是嚴禁釣魚的！」

說着，那陌生人從口袋裏掏出一本發票
簿，要記下名字罰款。見此情景，狄更斯連
忙反問：「那麼，你知道我是誰嗎？」當陌
生人驚訝之際，狄更斯直言不諱地說：「我
是作家狄更斯。你不能罰我的款，因為虛構
故事就是我的職業，你明白的。」
德國人向來以嚴謹著稱，所以在德國釣

魚——要像考駕照一樣考釣魚證。釣魚證
有效期分為1年、5年、10年，你要先通過
資格考試；要想參加考試，你要先參加40
個小時的專業培訓課；上了課，考了試，
有了釣魚證，還需加入一個釣魚俱樂部，
因為不同俱樂部對應不同的垂釣水域，真
可謂釘是釘鉚是鉚，不能閃轉騰挪。
中國古時候，士大夫把釣魚作為一種消
遣，更是通過釣魚表達自己對自由山水和生
活的感受。明太祖朱元璋相約解縉釣魚，
地點選在了御花園裏。解縉是一把釣魚好
手，不一會兒就釣了好多條魚。而朱元璋釣
魚技術不高，雖然滿懷希望，頻頻拉線，可
大半天過去了，卻仍一無所獲。朱元璋眼看
着解縉左一條魚右一條魚往上拉，既尷尬又
鬱悶，於是面露慍色，把釣竿往旁邊一甩，
不釣了。畢竟伴君如伴虎，解縉一看皇帝氣
色不對，有些動怒，生怕引火燒身。於是，
他靈機一動，為朱元璋獻上了一首小詩：數
尺絲綸落水中，金鈎一拋影無蹤。凡魚不敢
朝天子，萬歲君王只釣龍。朱元璋一聽，一
腔怒氣頓時全消，心滿意足地連聲誇讚：
「解先生好文采，解先生好文采！」
斯里蘭卡流行高蹺釣魚，什麼叫高蹺釣魚

呢？對，類似踩着高蹺釣魚。斯里蘭卡北部
灣海濱早晚漲潮時巨浪滔天，出海捕魚危險
系數較高。充滿智慧的斯里蘭卡人，從森林
裏取來一根根長木頭，運到海邊來，待到退
潮時分別豎起來立在海灘裏，再弄來一些粗
壯的樹枝，用鉚釘將它們釘在木頭上，做成
一個個小凳子，這樣漁民們等潮來時坐在

上面海釣就非常愜意了。
漁民海釣用又細又長的竹釣竿當工具，

這種釣竿要很有彈性，不易斷。最特別的
是，這種竹釣竿不用線，漁民直接在竹竿
的末端嵌上一個小鈎，然後就可以用它來
捕捉淺水區的沙丁魚了。沙丁魚腦袋很
笨，所以不用綁魚餌，只要在水裏搖兩下
釣竿，沙丁魚就會上鈎。運氣好的話，一
位漁民一天可收穫幾十條沙丁魚，這是一
筆相當可觀的收入呢！漁民的釣竿每揚起
一次，一條沙丁魚就會飛躍而出。
你知道嗎？生活在非洲撒哈拉地區的阿

格雷人，是在沙子裏進行釣魚的。原來，
沙漠下面有很多暗河，暗河裏有水也有
魚。穆托姆博是一位70歲的古稀老人，每
當部落裏缺少食物，他就領着十幾個漢子
去沙子裏釣魚。他有一項非常厲害的本
領，是單靠觀察沙堆形狀便可判斷下面是
否有暗河。穆托姆博常抄一把小鐵鏟，只
要在沙子上挖上幾鏟，通過觀察沙土的顏
色與濕潤程度便可判斷沙子下面是否有暗
河，他把昆蟲掛在簡陋至極的魚竿上，然
後「捅」進滲水的暗河中去。接下來，需
要做的只是耐心等待，魚一咬鈎，就算
「開張」了。運氣好的話，穆托姆博和他
的「團隊」一天可以釣30多斤魚，如果做
成「魚粥湯」，可讓部落吃上一天半呢！
有人愛釣魚，也喜歡觀釣，因為不出
聲，可隨意地活動，也能走神，所以沒有
多少心理負擔。如果對方釣到一條大魚，
儘管觀釣者沒有努力，但還是一樣覺得收
穫滿滿。觀釣人向釣者祝賀，也可伸手掂
一掂大魚的重量，看看魚兒在岸上活蹦亂
跳的樣子。觀釣過程與看球賽看演出有些
類似，可愉悅身心。在觀釣者看來，歷史
上的姜太公釣魚最牛了，他讓人懂得時機
把握、不急不躁、失敗不可怕和年齡並不
是借口等等，能學到的東西太多了。
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書畫造假自古有
之，連國畫大師張大
千也作假畫。常言

道：假的真不了，真的也假不了，好
像這世界不會有「真亦假時假亦
真」的事。但本文要講的這件物事卻
正是「真亦假時假亦真」。
筆者退休前專職做展覽策劃聯
絡，2000年我幫香港科學館向中國
地質博物館租借8塊羽毛恐龍化石作
展覽。
我國遼西出土羽毛恐龍化石是當時
震驚國際古生物學界的重大發現，因
為，它揭示了鳥類起源的不解之謎。
展覽開幕前幾天，香港科學館開新
聞發布會，向各大傳媒發送新聞通稿
和即將展出的羽毛恐龍化石照片。誰
料第二天，我赫然發現《東方日報》
刊登文章說中國有假的羽毛恐龍化石
流出國外，並發表在美國《國家地理
雜誌》、《東方日報》將我租回來的
羽毛恐龍化石照片標識成那個流出美
國的古盜鳥化石。為澄清此事，我當
即請香港《文匯報》記者來為中國地
質博物館館長季強博士作一專訪。季
強博士便講出一件曾令《國家地理雜
誌》蒙羞之「古盜鳥」事件。

原來1999年美國猶他布蘭丁恐龍
博物館館長斯蒂芬．賽克斯在位於
圖桑的世界最大化石市場買下了他
認為非常具有科學價值的一塊化
石，這就是後來著名的「古盜鳥」
標本。這標本其實是遼寧農民將挖
掘到的兩件白堊紀不同物種的化石
天衣無縫地拼接起來，賣給化石販
子，化石販子偷運去美國，為斯蒂
芬．賽克斯所購得。賽克斯請求著
名的加拿大科學家、皇家特瑞爾古
生物博物館的菲利普．居里合作研
究，並撰寫了一篇論文發表在《國
家地理雜誌》。然而，後來化石被證
實有假的成分，終於鬧出大笑話！
我說的「真亦假時假亦真」不同
於其他作假畫，因為那塊化石千真
萬確是白堊紀的化石，是由白堊紀
一隻鳥的身體和一條弛龍尾巴拼湊
而成的一個所謂「新物種」，所以
說真亦假矣！然而拼在一起的兩部
分都是罕見的古生物化石，都有非
常高的科學研究價值，將其一分為二
還原本來面目便是「珍珠都冇咁真」
的古生物化石，所以說假亦真。兩者
總括而言，這「古盜鳥」標本「真亦
假時假亦真」！

■袁和平與淑梅姐合照。
作者供圖


